

México, estancado en materia de productividad (El Financiero 19/10/10)

México, estancado en materia de productividad (El Financiero 19/10/10)Zenyazen Flores / Rosalía Servín Magaña
Martes, 19 de octubre de 2010 Presenta un rezago de más de tres décadas: Lozano.Hay un retroceso de 35% con EU, en el último medio siglo, dice Tuirán.El mercado interno debe ser el pilar del desarrollo: Lujambio. - México, con tres décadas de estancamiento productivo México se encuentra estancado desde hace tres décadas en materia de productividad, lo que representa un problema crónico y de lento crecimiento para la economía nacional, coincidieron las secretarías del Trabajo y Previsión Social (STPS) y de Educación Pública (SEP). Javier Lozano Alarcón, titular de la STPS, añadió que cuando la productividad se mide por los distintos sectores de la actividad económica, el escenario se torna desigual y empeora. "Hoy se han transformado los mercados laborales para volverse más sofisticados, más complejos, más desafiantes y competitivos en todo el mundo", pero en México "no hay una formación ni cultura por la productividad, y entonces el rezago frente a otras economías es notorio." El país enfrenta, como problema crónico, un bajo y muy lento crecimiento de la productividad, aseguró el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, y señaló que datos del BID indican que en comparación con EU, México registra un retroceso acumulado de 35 por ciento en ese renglón, en el último medio siglo. Durante la presentación de la Semana Nacional por una Cultura de la Productividad en la Escuela, encabezada por los titulares de la SEP, Alonso Lujambio, y de la STPS, Javier Lozano, Tuirán dijo que este hecho, junto con otros factores, explica por qué la economía mexicana está perdiendo competitividad. "Según el reporte del Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés), nuestro país ha caído 14 posiciones en el ordenamiento internacional de la competitividad en los últimos años." En ese sentido, Lozano Alarcón recordó que de acuerdo con el Índice Global de Competitividad del WEF, México ha pasado del lugar 52 en 2004 al 66 actualmente, de 139 países que integran el ranking. De los 12 pilares del índice, nuestro país está en el sitio 120 de 139 en eficiencia laboral, y tan sólo de 2009 a la fecha se perdieron cinco posiciones. "Una sociedad con empresas altamente productivas se traduce en mayor generación de riqueza, bienestar, mejores salarios, pago de utilidades, prestaciones, acceso a la seguridad y previsión social, acceso a las medidas de seguridad e higiene, y todo eso se traduce en mayores ingresos para los trabajadores." Lozano destacó la necesidad de emprender un camino de productividad, especialmente entre los jóvenes, si es que se quiere que el país avance. Y es que este grupo poblacional tiene una tasa de desocupación del doble de la Población Económicamente Activa (PEA), lo que se debe, por un lado, a su desvinculación entre la preparación y el mercado de trabajo, y por otro, a la rigidez que acusa el marco normativo. La realidad ha cambiado de modo que ahora ya no basta con tener una carrera o especialidad. "Se ha transformado el mercado laboral para ser más complejo y competitivo." En ese sentido insistió en la necesidad de una reforma laboral, toda vez que la ley permanece sin cambios sustantivos desde hace 40 años. "Se acerca casi a la irresponsabilidad." Impulso en escuelas Alonso Lujambio urgió a los actores de la economía nacional a impulsar la cultura de la productividad en los centros de trabajo, para que a su vez se fortalezca el mercado interno y se deje de depender del sector exportador como único "motor de crecimiento... "Se anuncia en los próximos años un crecimiento menos acelerado de la economía norteamericana. Nosotros hemos apostado durante muchos años por el sector exportador como motor de nuestro crecimiento; ha funcionado, pero tenemos que mirar al crecimiento de nuestra economía doméstica." Afirmó que el país requiere cambios educativos y de cultura "profundos" en la vida colectiva, para elevar la productividad, pero también cambios en el Estado de derecho y el crecimiento económico. Dijo que ya se trabaja al respecto, y una muestra de ello es la estrategia cultural que se anuncia, con la cual se busca inculcar en los futuros trabajadores actitudes y valores que contribuyan a propiciar una sólida cultura de la productividad y la competitividad. Es así que se incorporarán nuevos contenidos y materiales -además de reforzar los ya existentes- en los planes y programas de todos los niveles educativos. De acuerdo con el titular de la SEP, entre otras cosas a partir del ciclo escolar 2011-2012 se integrarán a los libros de texto el concepto de productividad; en el nivel medio superior se incorporarán contenidos de productividad a partir del próximo año, y en educación superior se integrará el tema de productividad en los 32 programas de universidades e institutos tecnológicos.